
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Развитие нефтехимического кластера
Выездное заседание 
совета научно
консультационного совета 
при Президиуме 
Совета Республики
Олеся УСОВСКАЯ

|Тема объединения науки 
и производства не только 
звучит в стране уже больше 
5 лет, но и приносит 
реальные плоды в форме 
развития в Беларуси 
кластерных инициатив.
18 ноября в Новополоцке 
прошло выездное 
заседание научно
консультативного совета 
(НКС) при Президиуме 
Совета Республики. Успехи 
и проблемные вопросы 
в работе обсуждали 
на примере действующего 
инновационно- 
промышленного 
Новополоцкого 
нефтехимического 
кластера.

Первая часть выездного за
седания прошла в ОАО «На- 
фтан» -  одном из основате

лей кластера. Члены совета позна
комились с работой трех установок 
нефтеперерабатывающего завода: 
АТ-8, где происходит первичная пе
реработка поступающего сырья, 
и двух объектов комплекса замед
ленного коксования, где получают 
элементарную серу и водород. За
тем работа продолжилась в стенах 
ПГУ на пленарном заседании. В нем 
также приняли участие представи
тели государственных органов, кон
церна «Белнефтехим», Полоцкого 
государственного университета 
и других участников кластера.

Инновационно-промышленный 
Новополоцкий нефтехимический 
кластер (ИП ННК) создан 27 октября 
2017 года благодаря трехсторон
нему соглашению между Новопо

лоцким горисполкомом, ОАО «Наф- 
тан» и Полоцким госуниверситетом. 
Сегодня в его составе 8 участников: 
позже присоединились ОАО «СМТ 
№16 г.Новополоцк», ООО «Интер
сервис», Новополоцкий центр пред
принимательства и недвижимости, 
в 2020-м -  Новополоцкий государ
ственный политехнический кол
ледж и китайская компания CITIC 
CONSTRUCTION СО., LTD. Созда
ние кластера, пояснил в докладе 
председатель Новополоцкого гор
исполкома Дмитрий Демидов, отве
чает задачам Стратегической цели 
развития города как центра эконо
мического роста, а именно -  уско
ренному комплексному развитию 
за счет укрепления и расширения 
внутреннего взаимодействия и по
вышения инвестиционной привле
кательности.

Деятельность кластера, от
метил Дмитрий Демидов, скон
центрирована по трем направле
ниям: развитие предприниматель
ской инициативы, научная работа, 
нацеленная на потребности участ
ников кластера и региона в целом, 
и подготовка кадров. Сегодня уже 
есть реальные результаты этой ра
боты. Так, исполняющий обязан
ности главного инженера ОАО «На- 
фтан» Юрий Кривач рассказал жур
налистам, что кроме помощи в под
готовке кадров, упростилась проце
дура заключения договоров между 
участниками кластера.

Новополоцкий кластер -  един
ственный в стране, где уже выстро
или полную цепочку подготовки 
специалистов «школа -  получение 
профессии -  повышение квалифи
кации». С 1 сентября в городе от
крылись два профильных нефте

химических класса, за следующие 
этапы отвечают ПГУ и политехниче
ский колледж. Грант Евросоюза по
лучил проект по разработке и вне
дрению веб-сайта ИП ННК. Как рас
сказал «НС» координатор ННК Алек
сей Станевич, презентация сайта 
состоится 23 ноября в 15.00. Все 
желающие могут подключиться 
к онлайн-конференции, которая 
пройдет в ПГУ на базе платформы 
Microsoft Teams.

В ходе встречи также обсу
дили реализацию государствен
ной кластерной политики в це
лом. А в приложении к Новополоц
кому кластеру -  создание ресурс
ного центра на базе Новополоцкого 
политехнического колледжа и уни
кальной отраслевой лаборатории 
на базе ПГУ. Важность последней 
как центра фундаментальных и при
кладных исследований поддержал 
и генеральный директор ОАО «Наф- 
тан» Андрей Сойко. Говоря о пер
спективах развития ИП ННК, участ
ники обсуждения акцентировали, 
что оно невозможно без привлече
ния финансовых ресурсов, таких 
как средства инновационных фон
дов, займов, кредитов, внешних ин
вестиций. Поэтому кластер нужда
ется в юридическом оформлении. 
Наиболее оптимальной формой мо
жет стать ассоциация. Подготови
тельная работа по ее регистрации

уже ведется, но предстоит решить 
еще немало вопросов.

Обсуждения проходили в очень 
живой форме. Участники совета 
НКС интересовались проблемами, 
которые приходится решать, и тут 
же предлагали свои идеи. В част
ности, Виктор Чайчиц, замести
тель председателя Постоянной ко
миссии Совета Республики по за
конодательству и государственному 
строительству, председатель Бело
русской ассоциации адвокатов, го
ворил о юридическом сопровожде
нии работы кластера. Жанна Та- 
расевич, директор Бизнес-союза 
предпринимателей и нанимателей, 
отметила, что участие местных ор
ганов власти в кластерных иници
ативах -  не частый, но весьма по
ложительный опыт. Подводя итоги, 
все участники сошлись во мнении, 
что результаты деятельности Ново
полоцкого нефтехимического кла
стера стоит изучать как успешный 
пример.

После завершения встречи 
в ПГУ председатель Совета Респу
блики Национального собрания Ре
спублики Беларусь Наталья Коча- 
нова провела встречу с активом 
Новополоцка и Полоцкого района 
по актуальным вопросам текущего 
периода.

Продолжение темы -  
в следующем номере «НС»

Наталья
КОЧАНОВА,

председатель 
Совета Республики 
Национального со
брания Республики 
Беларусь, предсе

датель совета НКС: 
-  Сегодня мы рассматривали очень 
важный вопрос -  функционирование 
инновационно-промышленного Но
вополоцкого нефтехимического кла
стера. Обсуждение проходило на
столько активно, что я поняла: нам 
нужно как можно чаще выносить та
кие вопросы на обсуждение не про- 
сто узких специалистов, а тех, кото
рые с практической точки зрения да
дут рекомендации. Решение, кото- 
рое планировали, и проект, который 

щпредоставили, будем однозначно до- 
рабатывать. Предлагалось на базе 
этого кластера создать ассоциацию. 
Вопрос интересный, но самое глав
ное, чтобы всё это было экономиче
ски обосновано. Чтобы привносило 
в экономику страны дополнительные 
дивиденды в виде повышения ВВП, 
благосостояния граждан, развития 
научного потенциала нашей страны, 
привлечения молодежи в науку и по
вышения качества обучения студен-
тов.


